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“没想到自己给自己挖了个坑！”11
月上旬，第82集团军某旅一场红蓝自主
对抗演练落下战幕，电抗一连班长张福
伟谈起折戟沙场的原因懊悔不已。
“战斗”打响不久，张福伟所在短波

干扰站便接到上级命令：×区域发现不
明数量电台活动，立即实施干扰。

开设站台、搭网伪装、测向侦察……
战士们迅速展开作业，很快便截获数个
“敌”频点。然而，正当他们准备实施干
扰时，一发“炮弹”突然从天而降，瞬间
“站毁人亡”。

“怎么暴露了？不应该呀！”站台被
“炸”的消息传来，红方一片哗然。“虽然

从远处看去，隐蔽在树林间的站台和地
物几乎融为一体，但是走近之后却发
现，伪装网上有个大洞。”导调人员解释
道：“站台工作时产生的热源，就是通过
这个洞被蓝方空中热红外侦察设备发
现，因而遭到引导打击。”

伪装网上的大洞是咋来的？原来，
短波干扰站每次进行展开与撤收时，张
福伟都需要到车顶作业，可伪装网笼罩
着整个车体，操作起来不太方便。为了
提高速度，他悄悄在伪装网上开了一条
口子作为通道。起初口子很小，影响不
到伪装效果，但是随着钻进钻出的次数
越来越多，伪装网上的那道口子慢慢变
成一个直径半米的大洞。

张福伟在检讨反思中坦言，其实
他早就察觉到这个问题，但一想到架
设站台时间大大缩短，就抱着侥幸心

理听之任之，直到演练失利才追悔莫
及。
“伪装网破洞事件”告一段落，但

它带给官兵的冲击并未结束。该旅
把此事作为典型案例，引导官兵对表
实战标准，深挖身边见怪不怪、习以
为常的训练“漏洞”。很快，“实弹射
击专门平整场地”“战场救护专挑‘小
个子伤员’”等 5 类 23 个问题被起底
曝光，官兵们自觉认领问题、建立台
账、逐一整改。

与此同时，他们还依据新大纲，
建立完善与实战要求相符的训练考
评标准，通过机关一线监督、基层交
叉互检、官兵网上举报等方式，查纠
训风不实、考风不严等问题，立起“不
按实战训练，就按制度问责”的鲜明
导向。

伪装网上的大洞是咋来的
■姜 帅 何孝林 李博涛

新兵闫海艳，一身的腱子肉，虎头虎
脑。接站的时候，我就笃定：训练“小老
虎”非他莫属。

果不其然，第一次新兵摸底考核，他
就脱颖而出：3公里 12分 10秒、单杠一练
习 25个、手榴弹投掷 61米……拿着这份
耀眼的成绩单，我心里偷着乐。班长王
博志也是喜出望外，拍着胸脯向我保证：
我一定把他带得嗷嗷叫！

然而没过多久，训练场上就没了闫
海艳挥汗如雨的身影，一旁的树荫下倒
是多了个安坐马扎的“病号”。

上周还信誓旦旦要当标兵的闫海

艳，怎么可能这么快就蔫了？我找来王
博志询问，他却向我倒起了苦水：这个兵
本事大，脾气也倔得很，思想经常开小
差，现在有点小伤小痛就泡病号，他也管
不了。

听完王博志的话，我留了个心眼。
为了改变闫海艳的消极状态，我专门找
他谈心。在我的再三引导下，他终于道
出苦衷。

原来，闫海艳入伍之前不仅是短
跑运动员，还当过健身教练。对于如
何科学训练，他有自己的一套心得。
前几次训练，他根据自己的专业见解
及时纠正了王博志在哑铃卧推时的痼
癖动作，而且还主动教授几名背部肌
肉力量薄弱的战士利用杠铃进行俯身
划船练习。

没承想，王博志非但不领情，还当场
驳斥道：不懂训练，瞎指手画脚什么！好
心助训却被当做有意抬杠，这让闫海艳
感到“很受伤”。反正不受班长待见，他
索性借着腿疼泡起病号。

了解到事情的原委后，我当即找
来王博志为他解“疙瘩”。在我的悉心
开导下，王博志终于认识到：要敢于承
认自己与新兵存在“能力倒挂”，甘于
为新战士搭台铺路，更要引导他们发
挥特长、建功军营，这才是班长骨干该
有的样子。

之后，王博志主动向闫海艳承认错
误，并积极推荐他担任连队的组训助
教。这不，那个训练场上活蹦乱跳的“小
老虎”又回来了。

（徐 鹏、胡乃山整理）

善待“指手画脚”的新战士
■第73集团军某旅新兵五连指导员 李大伟

作为一名炊事员，瞧着前来就餐的
战友对我们炊事保障满意度直线上升，
我这心里甭提多开心了。

这还得从前不久的一次问卷调查说
起。一天上午，场站机关到股里开展后
勤保障满意度问卷调查。“唉，不就是走
走形式嘛！”听到个别战友的嘀咕，我心
里其实也颇有同感。

记得刚入伍那会儿，每次上级来
问卷调查，我都觉得很荣幸，对每道题
都认真作答。可几乎每次都是只见问
卷、不见答卷，调查之后就没有了回
音。久而久之，面对上级的问卷调查，

我也只是照例在“非常满意”“优秀”等
方框一“√”了之，可心里的问号却没
有被拉直……

不过这次，机关干部并没有直接发
放问卷，而是先具体说明了这次调查的
初衷，还简短作了动员：“这次调查就是
为了发现问题、整改问题，希望大家实
事求是，把真实想法反映出来。”
“你认为本单位后勤炊事人员军容

形象如何？如不合格，是主观原因还是
客观原因？”“你认为本单位后勤卫生制
度坚持是否规范？如不规范，主要是以
下谁的责任？”……

问卷在手，一种不一样的感觉扑
面而来。很快，我就在“军容形象”四
个字前停住了笔。的确，少数炊事员
的个人卫生还真是不太利索，一些熟
悉的战友也偶尔吐槽说：“脏兮兮的影
响食欲。”好评还是差评？抱着负责任
和试一试的态度，我一咬牙在“不合
格”上画了“√”，并在旁边写上了“差
评”的具体原因。
“今天机关来搞问卷调查，听说有

同志提了一些意见。”当天晚点名，股长
一开口，我的心咯噔一下提到了嗓子
眼，暗叫“糟了！”可股长随即话锋一转，
“我要对这名同志提出表扬，军容风纪
是军人基本素质，炊事人员形象更是后
勤保障质量的一张‘名片’……”

意见不仅没有“石沉大海”，而且还
这么快得到回应，我一时有些发懵。后
来才知道，原来，为了进一步改进机关作
风，早在上个月场站就出台了相关规定，
其中一条就是“机关要本着发现问题、解
决问题的态度展开调研，问卷调查后应
及时拿出对策、落实责任，并公示接受群
众监督”。

打这以后，我下定决心，问卷调查再
也不一“√”了之！

（吴忻旭、蒋昌荣整理）

问卷调查，我不再一“√”了之
■东部战区空军某场站中士 黄志伟

今天凌晨 2点，我到营门查哨，正巧
碰上卫兵交接，在检查《卫兵交接登记
本》时发现，交接尚未完成，领班员已经
提前签上“一切正常”。

同志们，这种做法不可取。或许有
人觉得，平时每次交接都没出过什么问

题，这次也一定不会有，先签后签都一
样。内务条令明确规定：领班员应检查
卫兵的着装、仪容和武器弹药，带领卫兵
换班，并监督卫兵交接班和验枪。大家
试想，卫兵携真枪、带实弹，还有警报遥
控器等装具器材，如果检查不仔细，一旦

发生特情，后果不堪设想。
今后，卫兵交接务必要按条令规定

的程序执行，领班员一定要过细检查交
接情况，认真清点装具器材，切实履行好
领班员职责，确保执勤安全。

（高 鑫、孙亮亮整理）

“一切正常”不正常

“今年家底费一大半已经用于部
队战斗力建设，下一步还将继续加大
投入。”11月上旬，第 74集团军某合成
旅领导介绍情况时的一句话，引起了
我们刨根问底的兴趣。这一大半家底
费究竟去哪了？

得到具体答案前，营区的几处场
景反差让记者印象深刻：一边是艰苦
的办公环境，有 4间旅常委办公室是由
原来的 2间办公室分割而成；一边是整
修一新的作战室、训练室，先进的电子
沙盘、模战系统要素齐备。
“你说的反差，确实能说明问题。

但要下决心把家底费向战备训练倾
斜，起初却并不容易。”旅作训科科长
吴晓波道出一段曲折。

去年部队移防调整，该旅被分散
配置在多个营区，训练场地不足和
训练设施不配套严重影响了训练质
效。问题出现后，旅党委立即召开
专题会议研究，但根据计划，该旅现
在的营区驻地并不算“尘埃落定”，
两年后他们还将二次移防到千里之

外的其他营区。果不其然，当“建设
训练场”这一议题被抛出后，遭到了
不少人的反对，立足现有条件“缓一
缓”“将就用”的思想在一些官兵中
弥漫。
“战斗力建设一刻也等不起！”

今年以来，部队大抓练兵备战的氛
围不断浓厚，眼看兄弟单位都在紧
锣密鼓地备战各类比武和演训活
动，旅党委一班人坐不住了。在训
练经费不足的情况下，旅党委达成
一致，动用家底费支持战备建设，首
次就拿出三分之一的家底费用于修
建和完善各类训练场地、购置训练
器材。

进驻新营区后，由于缺乏场地，
该旅侦察营战术、射击、体能等训练
迟迟施展不开。陆军侦察尖兵比武
迫在眉睫，正当官兵们还在为此忧
虑时，专门为侦察营所在片区修建
的射击场、战术训练场已经悄然动
工。“旅党委一心谋战的导向，让官
兵参加比武的热情更高了。”教导员

林锦云掩饰不住内心喜悦说道，面
对即将展开的比武集训，全营报名
人数远远超出规定人数，而这种状
态已渐成常态。

既要善做加法，也要敢做减法。
今年海训返营后，旅营房科拿出了几
套营区环境绿化方案，申请要动用家
底费，没想到一上会就被驳回。在研
究部队建设问题时，旅党委班子态度
鲜明：先战备、后生活，对战斗力生成
提高无益的钱，一分也不能花。

但立直标，终无曲影。旅组织科
干事吴磊介绍，旅队组建以来，同一
性质的会议大多进行了精简合并，但
议战议训的次数和比重明显增加。
机关由作训、纪检等科室组成的训练
检查督导小组常驻训练场，对训练、
考核中出现的虚假问题发现一起、通
报一起、处理一起，训练不实的问题
得到有效纠治。
“调整改革千头万绪，经费使用是

门艺术，更是责任担当。”采访调研中，
某位领导的观点言犹在耳。

●训练场地不足，训练效益怎么提高？ ●专项经费有限，各项建设如何取舍？

第74集团军某合成旅党委围绕战斗力生成提高做好加减法—

一大半家底费究竟去哪了
■本报记者 张磊峰 特约记者 周钰淞

得知连队即将到没有电和手机信号
的荒岛驻训，开展文娱活动场地条件有
限，指导员征求大家意见后决定在每个帐
篷里设立读书角，以充实官兵课余生活。

临出发前，我特意到图书室挑了几
本爱看的书，正准备往运行包里放，却
被班长叫住了：“喜子，把这些带上！”
说话间，他将崭新的一摞书塞到我手

里。看我一头雾水，他悄悄向我解释：
到了驻训场，免不了要内务评比，挑几
本高度厚度差不多的书，读书角看起来
才规整。

听了班长的话，我恍然大悟。鉴于
运行包空间有限，为了“顾全大局”，我只
好忍痛将自己喜爱的书放回图书室。

到达驻训场后，大伙很快投入火热的
训练。然而，一到休息时间，其他班的战
友沉浸在阅读的欢乐中，我们却只能干瞪
眼。一天，指导员转到我们班，不由纳闷：
“咋没人看书呢？”等到瞥见读书角里整齐

码放的书籍，他似乎一下就明白了。
当天晚点名，指导员特意就此事进行

了讲评：“设立读书角，本是为丰富大家的
文化生活。部分班级带书却只求外观好
看，不顾战士们爱不爱看，‘书架子’成了
‘花架子’，这样的形式主义要不得！”

第二天，班长特意委托休假归队的
战友为我们带回一批新书，“整齐划一”
的读书角也换了新颜。休息日，我从读
书角抽出一本《苦难辉煌》津津有味地读
了起来，训练带来的疲倦也一扫而空。

（曾梓煌、林枫旭推荐）

莫让“书架子”成为“花架子”
■南部战区陆军某海防旅上等兵 徐天喜

记者探营

潜望镜
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合成二营三连连长 张景栋：家底费的走向，就是备

战打仗的风向。刚到新营区，面对更加紧迫的练兵备战形

势，大家心里最担心的还是训练场地不足问题，有时候只

能干着急。旅党委为我们解了燃眉之急，让我们可以有更

好的环境一门心思地搞好军事训练，我打心眼里点赞。

某合成旅政委 周 辉：经费使用和战斗力建设息息

相关。它解决的不仅是基础设施建设或者后装保障等问

题，更重要的是可以在这个过程中让练兵备战导向更加

鲜明。改革还在持续深化，我们必须始终把战斗力建设

摆在首要位置，确保人、财、物等一切要素都向打仗聚焦。

带兵人手记

11月12日 星期一 晴

值班员讲评

值班员：北部战区空军地导某旅警卫勤务连

指导员 倪龙敏

讲评时间：11月19日

官兵连线

Mark军营

士兵日记

11月下旬，东部战区某训练基地400米渡海登岛障碍训练场

上“火药味”十足，新兵们攀爬翻越、展臂飞奔，在你追我赶中淬炼

兵之初。新兵徐贺（左一）一马当先，以2分21秒的成绩打破新兵

纪录。 杨 帆摄影报道
淬 炼

杨俊滨绘


